



りまして、そして裁判官が証拠決定をしようとしていた際に、傍聴人の一人が突然立ち上りまして、検察官に対し、起訴状にある犯罪事実は何が悪いのか、それでも日本人かという怒号を始めましたので、裁判官はかつてな発言は許さないと言つて制止しますと、ほかの傍聴人がさらに、どうして発言しては悪いのか、筆語ぐらい許してやつてもいいじゃないかというようなやじを飛ばした。そこで裁判官は、許可なく発言する者に対しては退廷を命ぜることを告げましたが、これに従わないと、なおも発言を続けようしますと、気配がありました。その矢先に、傍聴人からやれ／＼というよな扇動する者も出て来たのであります。そこで裁判官は、制止するのを聞こうともしない傍聴人二名に対し退廷を命じましたところ、やはりその命ぜられた者は退廷しようとしている。そこでまた再度退廷の命令が発したのでありますけれども、これにも応じないで、ますますやじが盛んになつて来まして、法廷内が騒がしくなつて来たのであります。とうてい審理を進めることができないと思われたので、やむなく午前十時三十分に、裁判官は休廷を宣言しました。そして裁判官は、この休廷を宣して、ただちに裁判官の入口の方から、自分の部屋へ帰ろうと廊下へ出て、六、七歩出て行つたとき、廊下にあふれておりましたたくさんの傍聴人や、それからまた法廷の傍聴人の入口から出て来た傍聴人、これらが三人、四人と順次増して来まして、傍聴人が前後左右を取囲み、そして法服をひつぱつて、このまま公判を続ける、卑怯だぞといふようにどな

り、またある傍聴人は、殴してしまいました。そういうような叫び声を立てた者がいました。それで裁判官は、自分のあとから続いて退廷して来ました立会いの書記官に對し、殴してしまえと言つた男をよじ目撃しておりましたので、殴してしまった男をさして、つかまえの参考のために、この男をよく覚えておけと言いましたところが、書記官はどうもそれを聞き間違えまして、つかまえのと言われたものと思つてか、その男をつかまえたのです。ところがかえつてその男からその書記官は頭をなぐられて、また他の傍聴人から足を蹴られたり、あるいは服をひっぱられたりしましたので、これを見ておりました廷吏は、その場にかけつけ、その書記官を救おうとしましたところ、裁判官は三十数名の傍聴人にもまれながら、約数間の間廊下を押されて行きました。そして傍聴人入口の角までもみあつておりましたが、他の書記官補が、見まして、たいへんなことだと思つて、裁判官のその急を救おうとそこまでかけつけて行つたのであります。傍聴人らはこの書記に対しましても、お前は何者だ、警察の大だらう、なぐれでつち上げろということを口々に叫びながら、同人のえりがみをつかんで、シャツも破れるほどひつぱられたのであります。かように騒いでおる間に、

外に警備にあたつておりますので、長もそこへかけつけ、裁判官を抱いたしました。そしてとうやくその場で宣言する少し前から、法廷が少し騒び出勤の方を検察庁の方へ連絡せたのです。それから、職員に命じまして、検察庁に警察官が待機しておると思ひましたから、そのままにはやつて来なかつたのであります。これは実は思い違いであります。検察庁の方には、まだ隣までは警察官が来ておらなかつたのだそうであります。それでようやく連絡がつまし、武装の警官が五、六十人、私服十数人が来まして、まだこのほかにも警察官百五、六十人が検察庁の方に待機しております。おつたそりであります。そうしてこれらの警察官が来ましたが、その来だときにはもうすでに騒ぎのあとであります。おつた傍聬人も、いち早くその場を去つてしまつておつたという状況であります。

佐瀬泰賀

廣島地方裁判所の状況を御説明を願います。廣島市内に於ける事件の概略を申し上げますと、三日、朝鮮人四名に対する暴行事件の勾留審判則違反被疑事件の他の事件でありますと、この内容の大略は、五月一日及びその前後の数日間に廣島市内に於ける事件の概略を申し上げます。

ある特務局職員の親族のうへ、同様火炎びんを投げ込み、なおその門に特番局職員に対する脅迫的な文字を連ねた紙を張りつけた、そのほかあります。が、こういう被疑事実の概要であります。そこで幸野裁判官は——判事補の方であります、この判事補が型のごとく勾留理由開示手続、つまり人定尋問、理由の開示、さらに続いて被疑者並びに弁護人の意見の陳述は至つて平靜裡に終了しまして、裁判官は開廷を宣して退廷せんとするそのせつな、俄然法廷内におつた約二百人の傍聴人、大部分は朝鮮人でありまするが、幾分は日雇い労働者も加わつておつたようであります。この二百人の傍聴人が被疑者の周辺に殺到して、またたく間に被疑者を拉し去つて法廷外に逃がし、さらに裁判所構内から逃走せしめた。これには法廷外にいた約百人ばかりの朝鮮人も相呼応して逃走を容易ならしめた、こういう事実であります。逃走後、待機していた警察官がたちだちにこれを追跡して、うち一名は廣島市内で逮捕したのであります。他の二名はその後杳として姿がわからぬ、こういう事情であります。

びに裁判所構内の秩序維持という趣旨で、廣島市の警察署に、検察厅を通じて警察官、警察吏員の派出方を要請してその了解を得ておつたのであります。一方當日午後でありますと、判事室では午後零時半、一時前ごろに係裁判官と訟廷課長と拘置所の看守長が判事室を開廷時刻の打合せ、同時入廷といた。そこへ約四十数名の朝鮮人がどやどやと判事室に入つて來た。そこで裁判官はその不法を責めて、ここで話は一切できない、退去しろということを命じたのであります。なか／＼それに応じない。たま／＼そこへちよよど被疑者の弁護人である高橋弁護人が判事室に入つて來ましたので、その弁護人にも協力を頼つて、被疑者關係の朝鮮人と協議して、そして弁護人のあつせんによつて代表者十名に限つて面会する、他の全員は廊下に退去すべし、面会時間は十五分間に限る、こういう約束のもとに面会したのであります。が、多数の朝鮮人は判事室から出でて行きましたけれども、廊下には依然多數集まつて退去する模様がない。そこでそのままで裁判官は代表者十名と判事室の隣の応接室で面接したのであります。なお他の裁判官もその廊下から退出することを再三要望したのであります。依然として朝鮮人は退去しない。そこで当該裁判官以外の判事が署員に対し、即刻警察官を派遣して代表者と折衝をする。そこへ樺原、原

田といふ弁護人も来られたので、折衝を重ねたのであります。が、被疑者の方では即時釈放を要求し、裁判官はこれを拒絶するということで約十分間ばかり交渉してのものがになつて、裁判官は裁判官室に引揚げたのであります。間もなく裁判所の要求によつて約一小隊と申しますか、三十数名の警察官が裁判所へ参つたのであります。が、被疑者の関係の朝鮮人たちが依然として即時釈放、スピード一カ一の設備といふよらなことを波状的に判事のもとへ押しかけて要求する。判事はこの要求を拒絶しておる、こういう状況のところで、隣の裁判官が応接室で交渉しておるのであります。が、その隣の判事室にいた裁判官が電話をかけますと、その電話を聞いたためか、押しかけていた朝鮮人が全部退去した、こううのであります。ところがその後、一方法廷内には約百五、六十人の朝鮮人が入廷しておりますて、被疑者が看守に伴われて入廷すると驟然となつて、手錠をはずせとか、即時釈放しろとか、やはり同じようなことを言つて拍手、声援を送る。庭更がこれをしきりに制止したけれども、それを聞き入れようともしない。こういう状況のままで進行するならば、法廷占拠というよくなことが起るおそれがあるといふうに考えられたので、裁判所はさらに一小隊の警察官の増援を求めて、そうしてその裁判官がその増援がただちにあるということを聞いて法廷に入つたのであります。

まするが、裁判官が入廷しましてから内部の状況を申しますると、裁判官が入るまでは、ただいま申しました手錠をはずせとか、即時釈放しろとか、あるいは万歳とかなんとか拍手をする、声援をするというようなことでかなり騒然としておつたのであります。が、裁判官が入廷するや急に静肅になつて、そこで勾留理由開示審理が開かれたのであります。その間多少の騒ぎといふようなことも聞えたのであります。が、格別に審理を進行できないような様子も見えない。このままならば、あるいは平穡裡に経過するのではないか、こういうふうにまず一般に考えられたのであります。しかし法廷外では法廷に入り切れない傍聴人が各出入口に集合しておるという状況であります。そこへ第二回目に要求した警察官一小隊がやつて参りました。警察官の数は約七十数名になつたのであります。が、これらの警察官をあまり廊下やまと法廷の直近に置くということは、かえつて彼らを刺激するのではないかと、いうこともおもんばかりつて、それく判事室あるいは書記官室に待機させて置いたのであります。そうして法廷が開かれて、法廷内が平穡裡にやや閉廷直前という状況になりましたが、そのころに法廷外における裁判官——われわれの方では閉廷直後に判事や検事の身辺の安否あるいは記録の保全ということが考へたので、その際警察官を派遣すべきではないかという意見もあつたのであります。が、せつかく法廷が平穡裡に穩やかに進行しておるのに、外部からそういう刺激を與えて、かえつて混乱に導き、不祥事を起すというようなこと

あつてはならないといふ考えもあつて、警察官はそのまま各部屋に待機せしめて、裁判所の職員約二十名がそれぞれ急を告げる連絡係として待機したのであります。

ところで、ただいま申しますように、すでに意見の陳述も終了して閉廷になりますすると、非常な混乱に陥つたのでありますから、ただちに警察官に出動を求めると同時に、裁判官も退廷しようとしたのでありますようが、でしきませんし、そこで警察官がただちに出動したけれども、ときすでにおそくて、冒頭申しましたように、彼らは多数の同志に擁せられて法廷外に逸走しそつた、こういう事情なのであります。ただその間に裁判官は自分の身辺の不安を感じつつも、記録を持ち出さなければならぬというので、記録を持ちに廷吏に渡すと、廷吏が朝鮮人たちの非常な妨害を排除しつつ窓から飛び出して、その記録はリレー式に送つて無事に持ち出すことができた、こういう状況であつたわけであります。それが退廷前後の法廷外の状況であります。

次に法廷内の事情を申しますと、裁判官は法廷に入ろうとする、その周囲に十数名の男女の朝鮮人がおるのでは、裁判所の他の職員に対しても出入り口に敷名の警察官を配置しておくようについてうようなことを命じておいて法廷に入つたのであります。入つてみると、ただいま申し上げますように、入るまでかなり騒然としていた法廷が急に静かになつて、それで型のごく人定達問、勾留理由開示、さらには被疑者及び弁護人の意見の陳述を終つて、その間、ときに拍手あるいは声援があり、ある

いはまた使寵の朝鮮人が在詰本は、ソ  
ブで水を飲まそとするよなことを  
あつたが、その都度裁判官がそれを制  
止し、それを拒むと、すなおにそれに  
従つて、予期したよりも平靜な状態で  
あつて、裁判官に対して侮辱的あるいは  
攻撃的な発言態度といふものは少し  
も見えたかった。それで裁判官も、こ  
のままで行けるならば、思つたよりも  
より以上に平靜に開廷、終了ができる  
ということで、陳述を終るとすぐに閉  
廷を宣して、みずから退廷しようとし  
たのであります。が、ただいま申し上げ  
ますように、すでにそのときには、開  
廷を宣すると同時に、三百人の廷内の  
傍聴人は被疑者の周囲に殺到して、渦

するというような計画があつたのではないかと考えられるのであります。

五月十三日における勾留理由開示の法廷の内外、前後の模様は、だいまで申し上げた通りであります。

○佐瀬委員長 以上で参考人の実情説明は終りましたので、次に最高裁判所の岸刑事局長より、その後起りました同種事件の説明を聽取いたしたいと存じます。岸盛一君。

○岸盛高裁判所説明員 ただいま大阪、廣島両地方裁判所長から、廣島と堺市において起きましたこのたびの事件について、詳細御説明がありました

が、私から、やはり最近における同種類の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某という人であります。その公訴事実は、被告人は日雇い労働者として現場監督の坂本といふものから作業上仕事についておつたところが、昭和二十七年二月十七日午後二時過ぎごろ、あるところの作業現場において、

被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某といふ人であります。その公訴

事実は、被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某といふ人であります。その公訴

事実は、被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某といふ人であります。その公訴

事実は、被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某といふ人であります。その公訴

事実は、被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某といふ人であります。その公訴事実は、被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某といふ人であります。その公訴事実は、被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

たのは、つい最近の報告によつて承知いたしたのであります。五月九日に大分地方裁判所管内の白井といふ支部で起きた事件であります。その

事件は、五月九日の公判期日に発生しました事件で、その事件は被告人が高橋某といふ人であります。その公訴事実は、被告人は日雇い労働者として債務の事件の二つ、三つを御説明いたし

い。自分はこの種の事件もかなり多く扱つて來たが、きょうのようないどいことはなかつた。きょうの場合は、まったく法廷が暴力化していた感じがした。警務の方も、けが人を出してはならぬと思っていた点もあるかも知れぬが、もう少し命令の執行を強行してくれたら、こんな騒わぎにならず、公判は続行できたと思うといったような感想を漏らしております。

これがごく最近の五月九日に大分地方裁判所の白井支部で起つた事件であります。

少しさかのぼりますが、今年の三月二十五日に、津の地方裁判所の第一回公判期日に、次のような事実が起つております。この事件は、中村某外二十八名に対する住居侵入、損壊、公務執行妨害、傷害等被告事件、いわゆる松阪職業安定所事件といわれておるものであります。

同日午前十時に、約二百名の男女が、赤旗を先頭に行進して来まして、裁判所前に集合し、一、二、三のリーダー格の者が、傍聴券は八十枚だということだが、それだけでは絶対承知できぬから、あくまで闘争しよう、あるいは法廷戦術をとろうというようなことを絶叫して氣勢をあげておりました。約十分後、法廷の入口の傍聴券交付所に押し寄せて、そこで係員が被告人の名を呼び上げ、また傍聴へは傍聴券を交付しようとしたところ、全部を引きさくやら、その係員を群衆の中に入廷させる、傍聴を制限するわけはなしだ。公開の原則に反するなどと口々に拉致するやら、入り禁止のため受けた柵を破るやら、またこれを阻止

よろとする係員の目がねを黒り、  
ラスを破る等の乱暴に出て、被告人  
入廷を促しても、この大衆全部に傍  
聴券所持者が現われて、被告入廷を  
させなければ入廷しない。応援にか  
つけた警察官に向つて、こんなところ  
へ来ないで、どちらでもつかまえ  
まい、というふうなことを日々に叫  
んで、はては入口に向つてワッショ/  
の掛け声で押し寄せるありさまであつ  
そうですあります。裁判長と弁護人と  
話し合いの結果、傍聴券をもう十枚増  
して九十枚とするが、被告人はすみません  
かに入廷すること、もし入廷しない  
ときは保釈を取消す事態が生ずるかも  
からないということになる旨被告人  
に伝えられました。被告人たちは、  
れわれはたとい保釈が取消しになつ  
ても皆と一緒に闘う。とにかくわれわれ  
はこれから法廷に入るが、傍聴人の  
についてはあくまでも闘うと言つて  
被告人ら全部入廷いたしました。と  
ころが、すでに傍聴券所持者を入廷さ  
ておりましたところ、群衆は法廷の  
口から法廷横廊下になだれ込み、係員  
の制止、整理を聞かず、まず傍聴券所  
持しない者が暴力をもつて法廷内に  
押し入り、法廷内は傍聴券の所持者  
三分の一、所持しない者が三分の二  
なり、立錐の余地なく、一旦入口を  
じた後も、職員の制止を聞かずに法  
廷内呼応して強引に入口を引開け、  
ひと喚声をあげてなだれ込み、まづ  
くすし詰め状態となつて、法廷のド  
アを閉ざしましたところが、入廷でき  
かつた四、五十名のうち、計画的に  
退していった傍聴券所持者が現われて、  
傍聴券の所持者をなぜ入れないのか  
当然の権利だ、入れるなどと、係員  
警官に入廷を要求し、また法廷から

方裁判所で公審理由の開示期日に起きた事件を説明いたします。その当日、午前十時三十分開廷に際して、警備員が六、七名廷吏が二名法廷に入つておきました。まず裁判官が入廷して、傍聴人、被疑者の順で入廷の順序をとつたところ、傍聴人は、傍聴券所持者の間に券を持つていない者を巧みにはさみ込んで、大勢の人の勢を利用して、入口から押込みの方法で入つた。法廷のうち側で傍聴券整理の役にあたる警備員が、これを制止いたしましたが、すでに入廷した全傍聴人が、総立ちとなつて警備員を罵倒して、その制止を妨害する挙に出で、その制止を押し切つて強引に数名が不正に入廷しましたので、警備員をさらに増加配置いたしましたが、入廷の傍聴人は完全なかたまりとなつて、四、五名の指導者に統率され、法廷外から腕力を振つて押し込んで来る、傍聴券を持つていない者を阻止している警備員の背後に立ちまわつてえり首をつかまえ、また不正侵入者を引入れる等の挙に出で、傍聴席にもぐり込んでしまひ、警備員が不正入廷者の退廷を求めますと、傍聴人は口々に、公開の法廷だ、何が傍聴券だ、だがが来てもよい、などとどなり散らし、警備員の措置を罵罵妨害し、またいち早くその隣の者が、袖の下から自己の傍聴券を、券を持つていない者に渡し、不正入廷者は傍聴券があればいいだろう、とこれを提示をするといつたぐいで、傍聴人の入廷に約一時間近い時間を要し、混乱を生じたのであります。裁判官はその際再々にわたつて不正に入廷する者の退廷を命じましたが、そのような状況のもとでは、傍聴券を所持する者

り、その命令執行は不能の状況であります。最後になりましたて、定員六十名以上が入廷している場合は閉廷し、全員退廷させる、その上にあらためて傍聴券所持者の入廷を許すという命令を出した。その人員を調査しましたところ、約十五名の不正入廷者があつたのであります。その調査に際しても、いろいろそれを妨害する行為があつた事であります。そこで全員退廷の命令を出しましたが、傍聴人は口々に先ほど申しましたような暴言を吐き、かたまりになつて退廷に応じない氣勢を示し、法廷内は騒然となりましたので、裁判官は廷吏、刑務官十二名、それから警備員十五人と、この多数の傍聴者、つまり朝鮮人の傍聴者ですが、この七十五名との力の均衡を考え、実力行使に出た場合には一層の混亂に陥ることを考慮して、そのまま開廷いたしました。勾留理由の開示及び被疑者、請求者の意見陳述は比較的平穏に行われましたが、被疑者、請求者の意見陳述は各十分間の制限に、再三の制止にかかるわらず従わなかつたので、やむなく意見中途の零時十五分に開廷を宣し、被疑者傍聴人の退廷を命じましたところ、被疑者、請求者、傍聴人は一丸となつて日々に続行を求め、総立ちとなつて閉廷が不当であると怒号罵倒して、数名の傍聴人は木櫈を乗り越えて被疑者の席になだれ込み、被疑者の退廷を執行しようとする刑務官を突き倒し、刑務官を床の上に転倒させる等の行為に出で、傍聴人が被疑者を取囲んで混乱に立ち至つたので裁判官は待機警官四十名、警備員三十名を訴廷課長指揮のもとに入廷させて被疑者を

救い出し、傍聴人の強制退庭をさせる等の処置をとりましたが、法廷の構造等の関係から警察官、警備員の活動は行動の自由を十分發揮されず裁判官席、被疑者席になだれ込み、傍聴人とこれを阻止せんとする警察官及び警備員が正面から対立して、この退庭命令の執行に際し警備員の森下屋はが數名は傍聴人によつて殴打され、またはけられ、あるいは突き飛ばされ、倒され、また洋服をつかまれて引ずられる等の暴行を受け、警備警察官が警棒一本を奪われたほか、腕時計を壊される者や腕に傷を受けた者等も出たということになります。この混乱は口や筆には盡すことができないということであります。この混乱は約十五分くらいで済みまして、漸次法廷は静かになります。最初の命令通りようやく傍聴人を退庭させて開廷することができたということであります。

所の警備あるいは法廷秩序についてとく再検討いたさなければならぬことが痛感されるのであります。またかような法廷闘争のために裁判所の機能は阻害され、能率が著しく低下しておるといふことも考えなければならぬ。さようと考える次第であります。  
○田嶋(好)委員長代理 これにて最高裁判所当局の説明は終りました。質疑の通告がありますからこれを順次許可いたします。  
○鍛冶良作君。  
第一に、法廷の始まらぬ前にもうすでに不穏な状況が見えておつたということは、裁判官室へ押し寄せて、他の裁判官までこれに対し憂慮している(さしつけられた)というところから見ても、明らかなるところでありますが、さようであつたならば、この法廷を開くときにはよほど注意して開かるべきものだと思いますが、この点はどうの上うな御注意をなさつたか。それからもう一つ、傍聴人の整理などは考えられたのか、考え方になかつたのか、それをお聞きしたいと思います。  
○藤山参考人 御質問の通り、法廷外において不穏な形勢は見えたのであります。当該の裁判官自身は、傍聴の制限とかあるいは禁止とかいうような、そういう手段によらないで、平靜に終了し得る、こういうふうに裁判官自身が考えたのであります。そこではかの裁判官が、経験からいいますか、こういうところを考慮しておかなければいかぬぞと注意したのであります。ですが、従来広島の法廷では、私は昨年

未着任したのであります。が、傍聴の禁  
止とかあるいは制限とかいうことはな  
くやつてない。そうしてそれでば  
うやら從來事もなく済まして來た。こ  
ういう前例もありますので、当該の係  
裁判官は、これもやつて行けるとい  
期待を持つていたといふので、先刻申  
し上げましたように、特に傍聴の制限  
もせず、また現実、裁判官が入ればす  
ぐ静闇になつたという状況で必ずや平  
静裡に終了し得ると考えていましたのであ  
りますが、俄然終了と同時にあのごと  
き事態になつた、こういう経過であります。

では相当不穏な情勢があつたなかなかたか。ことに私の聞いておるところは、赤旗並びに北鮮旗を数旒持つて法廷内でこれを立てておつた、そういう状況であつたといふのですが、そちらの実事はあつたか、また不穏な形態がなかつたか、そこを聞きたいと思ひます。

○鷹山参考人 裁判官が入廷する前に、かなり騒々しかつた。というのも、最初裁判官は看守長と相談して、同時に入廷するということを約束して、打合せておつたのであります。ところが先刻申し上げましたように、朝鮮人代表者との交渉がひまとつたので、数分間遅れたのです。看守が被疑者を連れて入るよりも、裁判官の入るのが二、三分遅れた。その間に被疑者手をする、声援をするということで騒騷しかつた。そこへ裁判官が入つて来るやいなや、代表者でもないのでしょうが、ある朝鮮人が、裁判官がおいでだ、静かにしろというようなことで、静まつた、こういうよくな状況であります。

○鑑治委員 そこでそういうときに、開廷したときには、法廷内における監視と申しますか、この配備はどうのように実際にはやつておいでになりましたか。

おつた、それと私の方の廷吏でありましたが、そに警察官が、先刻申しました法廷に近いところの判事室でつておつたというので、法廷内の警ないし周囲の状況というのは、先ほ申し上げた通りであります。

○鐵治委員 開くところによりますと、これは入口は一箇所だといふのですが、一箇所はもう朝鮮人で出入を固め、外から中までも全部朝鮮人両側にある、窓はしつかり締めて、窓々に朝鮮人が出入りのできないように監視しておつた、こういう事実をしておるのでありますか、かよらなとはあつたのですかなかつたのか。

○藤山参考人 この法廷の出入口は、廷の法壇——裁判官の入廷する法壇——もうしろが裁判官の出入口、右側が検察官の出入口、左側が弁護人の出入口、それに相対する正面に二つ出入口がありまして、これは傍聴人の出入口但しその裁判官から向つて右の方の傍聴人出入口が常に閉鎖してありますて、左の方の一箇所から出入りする。最初裁判官が入廷するときには、裁判官出入口付近に十数名の朝鮮人がいた。それから正面の傍聴人の出入口付近には相当たくさんいた。のみならずこの通路の廊下が非常に狭くて、裁判所の職員が警戒かたぐ、この付近に行きぬほどでした。それから窓でありますのがこの窓は先刻申しましたように裁判官が記録を廷吏に渡して、廷吏がそれを持つて、朝鮮人旁聴者たちに手をやり

腰をつかまれながら外に出た。それは窓から出たのであります。この窓はそのとき開いておつたのであります。周囲の窓を開鎖した、特に窓について彼らが自分の勢力をそこに置いておつたということは、ことさらはないのではないかと思ひます。

しておきたい点は、ちょうどここで言  
えばここが被告人席になり、そこが裁判  
長の席、ここにさくがあつて、相当  
離れて傍聴人のいすがあるのだそうで  
すが、それが開廷するようになつたら、  
傍聴人のいすを柵のところへ持つて  
来て、被告人に手が届くようにこさ  
ておつた。それからさらに裁判官の横  
に傍聴人が立つており、被告人の両側  
にも傍聴人が立つておつた。手を伸  
ばせばすぐまえられるよう、前  
もつてできておつた。おまけに先ほど  
お聞きしておりますと水をやつたと申  
つたが、水くらいではない、メモをや  
りとりしておつた、こういうことを聞か  
いておりますが、そのような事実はござ  
いますか。

官が出入りするるとびらは朝鮮人がふさがる。いだいた。そこで出入りができるいかんから、検察官の出入口である右側の出入口に行こうとしたら、朝鮮人が裁判官の法服をつかまえ、足もつかむといふようなことになつたわけであります。

○銀治委員 立つておるばかりでなく、メモのやりとりをしたというので

すがどうです。しかも聞くところによると、そのメモはどこそこに自転車が置いてある、どこそこに着かえがあなてにいうふうに朝鮮語でやつておつたというふうな書きがあるので、これはいかがです。

○鷹山参考人 メモのことは私はまだ詳細に聞いておりませんが、そういう事実が、メモというか、とにかく朝鮮人が被疑者と傍聴者の間に随時接近する様子があるから、その都度裁判官はそれを制止していた、こうじうことをあります。

○鑑治委員 それからいよ／＼開廷、ようとするとき同時に被告を奪取した。さくを越えればすぐ手が届くから。のときに周囲におつた者が全部裁判官を出さぬことにして、相当時間押さえをついた。そこで被告がいよ／＼門をへ出たということがわかつてから、ここで初めて裁判官を出した、こうしたことですが、これも事実であります。

○鷹山参考人 大体その通りでござります。意見の陳述が終つて、裁判官は退廷しようとしてうしろを向くと同時に驚き出したのであります。が、そのときに二百名が被疑者の周囲に殺到した。なお裁判官あるいは検察官にも声もかかつておつたそうで、とにかく

裁判官を外へは出さないとして、審問は終了したには違ないのであります。それをしてお言葉の通りに首尾よく収取すれば、と同時に引揚げてしまつたということになります。

○藤山参考人 これは判事補に任命されて約一年半であります。そういううまい判事補にそういう事件を担当させるのはいかがか、こういふ懸念がある思ひであります。これは裁判官議で事件の分担をきめまする際に、『留状を発行した裁判官が必ず勾留理開示をやる』というのではなくして、事件分担になつておりますのでそれに付いたのであります。

○鍛冶委員 これはかよな騒々しき事件になりますと、他の裁判官からいろいろ御注意があつたといふのですが、所長みずからもそれらの点はどんどんなるものですか。別にそういうことはございませんか。

○藤山参考人 所長もむろん見るのありますが、ただ所長はどこからの絡も受けられるように、所長室を動かないで采配をするという方針になつております。

○鍛冶委員 われ／＼としても、あで岸さんからも聞こうと思いますが、おそらく法廷で被告を奪取されないで采配をするという方針になつります。

○藤山参考人 はいが、この辺は判事の経験は何年ぐらいある人でありますか。

が、今後かようなことがあつてはことは一大事であります。従いまして、後かうなことの起るであろうといふ想像もつきますから、今後はかよなことをどうして防ぎ得るとお思ひになつておるかを承りたいと思ひます。

○ 蘭山参考人 御説の通りで、私は實に貴意に考へております。これ

対策につきましては、私はちょうど所長會議のために十六日に出発して東京しましたので、その日に警察、刑務所、検察庁と今後の対策につきまして協議をするということになつてきましたので、相当な協議事項が出ておると考へるのであります。私自身が考えますれば、まずむろん法廷内における警備状態を万全たらしめ、警察官の応援を受けるまでに裁判所でも指揮とか連絡とかいうことについて、もつと自衛的な態勢を整えなければならぬのじやないか、こういうとも考えております。また府内においても、法廷から外部に連絡し得る、あるいは非常ベルとかあるいは拡声機とかいふものの設置がいるのじやないか、さういうなことも考へなければならぬに情報収集ということについても考へられなければならない、また法廷の改造ないし法廷に通する廊下の改造などいろいろなことを防ぐために、あるいは思つてあります、しかし今度の事件が起つて考へてみますと、廷のあの騒乱の間に、被告人が脱走を止すべきだつたというようなことをあるであろう、といふふなことを考へられると思うのであります。

に訴えるという計画的なものである。するならば、裁判所が、裁判所職員これを防ごうというのは、とうてい可能なのでありますて、今度の事件も、法廷で脱走するのは実に遺憾しくであります、あれがもしその事例に、法廷に入るとき、あるいは門に入るときに、何らかの措置を講ずべき

といつたら、そのときにやはりこれが同じような状況ができたのではないか。被告人の奪還ということは別ですか。被告人の奪還といふことは必ず起りますが、彼らとの間の騒乱といいますか、衝突といふものは必ず起りますが、あれに対抗すべき武装でありますか、極端に言えば武装であります。十分な警備態勢を整えるためには、こういうぐあいに考えておられます。これは私個人が考えたのであります。これまで、検察官あるいは刑務所の協議の結果はまだ聞いておりません。

は、どのようなことをすればよいかと  
いうことを研究なさつておられるか、  
研究しておられるならば、いかなる結  
論が出ておるか、また研究過程におい  
ても考えておられる点があるならば、  
この際承つておきたいと思います。

國語

闘争につきましては、終戦後の特殊な現象で、また日本における法廷闘争のようなできことは、おそらく世界に例がないと思うのです。それで裁判所の方といいたしましても、ここ数年来、機会あるごとに刑事裁判官会同、所長会同の席上で、いかにして法廷の秩序を維持すべきかということを真剣に考えて來ておるわけあります。しかし何分にも裁判所ということころは、職員が鉄かぶとをかぶり、警棒を握つて民衆と対するところではないのでありますから限界があろうと思います。勢い警察官に警備を依頼するという以外はないのであります。しかし最近の事情は、三該裁判官の法廷のやり方がうまいとか下手とか、そういうことにかかわりなく、集団的暴力行為が起るのであります。しかし最近の事情は、元年裁判所法七十二条の二というよりは裁判所法の改正をお願いいたしました。そこであります。しかし最近の事情は、三該裁判官の法廷のやり方がうまいとか下手とか、そういうことにかかわりなく、集団的暴力行為が起るのであります。しかし最近の事情は、元年裁判所法七十二条の二といふことは、なるほどあとなつて考えますが、しかしそれはまた広島の件なんかも、最初から裁判所の門を出て警官と対峙したとしましたなら、はたしてまたどんな事態が起つて

がうろかと思  
るにしても、法  
ということとは言  
い。法廷は法の  
正に事の黑白を  
そうして民主的  
の人权を尊重し  
権利を保障して  
一般にも公開さ  
るわけでありま  
す。  
〔田嶋好  
長着席〕  
法廷では法と  
すべての法律と  
的に解決される  
自由と権利とい  
秩序が維持され  
所が民主政治の  
るというのもそ  
う考え方にもつ  
思うのであります  
たようにもの／  
およそ民主的な  
ことは好むところ  
のしい鬱屈のも  
ことは好むところ  
とき／の事情に  
置しかつておな  
す。これまで裁  
必要に迫られた  
うことあるのに  
つて、とんでもな  
く

委員長代理退席、委員  
秩序の支配のもとに、  
の争いが公平に平和  
うものが擁護され、法  
で行くのである。裁判  
一つの重要な支柱であ  
のためである。そうい  
と徹する必要があると  
す。先ほども申しまし  
しい警戒裡の法廷は  
裁判にはふさわしくな  
。裁判官もまたものも  
とに裁判を開くという  
ろではないのであります  
。裁判所はたま／＼警備の  
ときでも最小限度の処  
りません。それがそ  
によつて情勢判断を誤  
ない苦杯をなめたとい  
おる。またその審判は  
されることを担保してお  
ます。  
をきめるところである。  
的な裁判制度は、被告人  
して公平な裁判を受ける  
おる。またその審判は  
ることを担保してお  
ます。

が裁判所に到着するのに非常に時間がかかることがありますと、これには警察の方に言わせますと、パトロール制度がしかれてからそのようになつた、ことに広島あたりは聞くところによりますと、本署には警察官の予備の人員はおらず、各派出所に配置されておる、そういうのをかり集めて来るといふことでは、どうしても手遅れになるわけであります。そういう点の疎察との連絡ということを今後一層緊密にする。それから法廷の構造等がこういう事業に対しても、ことに戦後のバタックの小さい法廷ではとうてい適当でないのありますて、そういう点も早急に改めなければならぬ、さようになります。

○委員会に報告していただきたい。私はこの程度でやめておきます。  
○押谷委員長 私は小原参考人にお尋ねしたいと思いますが、ごく簡単に、二点お尋ねいたします。  
先ほどの御意見の中に、堺の裁判所は、近くに市役所がありますので、市役所に集まる自由労働者が仕事をあぶれたときに傍聴に来る、毎日三百人といふ大勢の自由労働者が裁判所に傍聴に来るというお話をあります。が、裁判所に傍聴に来るというお話をあります。が、裁判所よりは傍聴者たちが来ておる、こういうことがあります。  
○押谷委員長 そこで当日乱暴を働きました傍聴者であります。その当日裁判所内である、お審外に出る、こしもみみると、今の自由労働者たちが来ておる、このことあります。

たいと思います。  
○小原参考人 その点につきましては、私東京へ参ります前に十分調査を命じて来て、あとまだ調査中であるはずであります。どういう種類の者が多かつたか、どういう割合であつたかなどということは、正確な報告はまだ受け取れません。その際に新聞にも出ておりました通り、被告人の部落の者、部落といつても朝鮮人ではありませんが、ここからも相当の人数が来ておつたということも聞きました。また市内の者、ふだん見ないような者もまじつておつたようにも聞いております。その正確なことはまだ調査中で、報告を受けておりませんので、お答えいたしかねます。

○押谷委員 私の聞いているところも、被告と同じ部落の住民が大勢押し寄せて来たと聞いておるのであります。が、その裁判所に来たときに、赤旗を持つて大勢寄つて来た、こういふようなことを聞いているのですが、旗などを持ち出した事実があるかどうか、その点をお聞きいたします。

○小原参考人 私は、まだ赤旗のことについては報告を受けておりません。が、法廷で赤旗をどうかしたというようなことは、私まったく聞いてもおらぬし、私の想像としては、そういうことは頭に持つておりますが、事実調べてみないとわかりませんけれども、

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

いたか、予想できないのであります。先年長野地方裁判所の門前において、警察官とデモ隊とが乱闘して、警察官が死亡したという事例すらあるのですから、確かに問題は、裁判所といふものを国民がどう考えるかということ

のたびのような前代未聞のことが起  
ました以上、また今後どうしたこと  
なるかもわかりません。今後は裁判  
の警備——警備と申しますのは警察  
との連絡ですが、事態の危険は事情  
迫つたということを裁判所が認めて、

りに所目かで遅のやからなんです。その点を甘く看えておられるのだからこういうことが起るのであります。これは議論をしてもしようがないが、さような甘い考えをもつてこれから裁判をやられてはたいへんですぞ。もう一べん十分研究の結果本

した傍聴人は、やはり平日傍聴に来るような自由労働者の集まりだとお考になつておりますか。それともまたほかに違つた性格を持つてゐる傍聴人であつたとお思いになりますか。その点の調査がありまして、お預りと貰ひ

## 第三回 まほらの心

ではないかと私は考えております。

○押谷登員 赤旗の点は新聞に報道されておつたので、私は承知したのですが、その点も調査を願いたい

と思ひます。同時に、この傍聴人かが  
ような乱暴をいたしましたのは、常日  
ごろ自由労働者が裁判所に傍聴に来る  
という、その人たちとは傍聴に来る意  
図もまったく違つておるし、従つてそ  
の集まつた人たちの性格も、もちろん  
違つているように考えられるのであり  
ますが、今御調査に相なつた程度において、  
裁判所に集まる前後において、  
あるいはこの乱暴をする直前、その事  
前において、こういうことの一つの計  
画がなされ、あるいは指示がなされて  
おつたというような事実は、御調査に  
相なつておりますか。

事件の背後関係あるいはその計画性、特に当日傍聳に参りました、また乱暴をした人たちの集団の性格、かようなことを御調査を遂げられましたなら

て行かざるを得ないといふような状態になつておつて、そして最近いわゆる講和の発効に伴つて、地元ではかねがね大正村の大正飛行場を何とか払い下

いろいろな制約がございまして上うけれども、そういうような裁判所の頭と態度の持ち方というものも、やはり原因の一つの大きな部分を占めておるので

○加藤(充)委員 かねぐ り 約七十名の  
警官、それから職員約三十名がこの対  
策のために配置されておつた。こうい  
たからであります。

は、適當なる機会に御報告をしていただきたいと思ひます。

○小原参考人　ただいまのお申出に賛成いたしました。なお現地においては今後徹底的に調査をすると、警察並びに検察庁も申しておるそちらでありますから、ある程度判明するだらうと思ひます。

○加藤(充)委員　堺の支部の事件では、犯罪行為の日時、起訴の日時などなんものになつておりますか。

○小原参考人　これは先ほど一番初めにも申し上げましたが、重ねてさらにお申しますれば、犯罪行為は本年の二月十五日、起訴が三月二十七日。

げてもいいらしい、というような懇親が強かった。私がなぜこんなことを聞くかといふと、よそから学校の先生が何かに引率され、あるいは小学校の生徒が教員連れだつて、あそこは大和川の流れているところで見晴しもいいし、遊ぶのもいいので、出かけて行つたところが、追い帰された。その後追い帰されるのも、女子供に鍔劍をつきつけるというような形で追い帰されて、村に帰つた子供が、えらいこわかつた、おかるちゃん、というような話をしていた。こういう問題なのでありますて、そのことがどうに書かれ、走つてその問題

はないかと思います。  
そこで最後にお尋ねいたしますが、三百二十五号違反という事件ですが、これは虚偽の事實を書いたというのでしようか、虚偽であろうが眞実であろうが、いわゆる破壊的批判だということとで三百二十五号違反になつたのでしようか。裁判所側あたりでは文字通りそれに符合しなくとも、それに近いような事実が大体あつたものというような御報告が上つておりましょうか。  
○小原参考人 私はこの事件について直接当つておりますんで、証拠も見しておりませんし、審理もいたしております。従いましてその事件が、ただ

○藤山参考人　そういう事実はまったくございません。ただ先刻申し上げた廷吏が記録を持ち出す際に、それをひつぱつたということござります。

○加藤(充)委員　私も現場はわかりませんが、警官は武装警官でしよう。あるいは私服にいたしましても、ピストルを忍ばせておるのが最近の警官の実

○加藤(充)委員 私も実は大阪で新聞を見まして、ちよつと調べてみたことがあります。津田という男は村の青年団とか何かの幹部ないし団長をやっている男だと、いろいろな事実は、所記

はかねぐだれか動員するとかいうようなことで自由労働者にひもをつけてひっぱつて来るというのではなくて、被告人になつておる津田といふ男が青年團長だつたりした關係で、あの辺に

公訴状として提出されたものがただいま述べた通りのものであるという事実を  
しか申し上げることはできません。

態でありますから、いずれにしても、鉄がぶとをかぶるということは除外いたしましても、武器を帶用しておつた警官だと思われますが、この点はいかがでしようか。ついでだから確かめて

市役所の前に自ら腰をおいて立っている所で、ある一人の人が何か裁判所の公判があることを話し、何と言いましたかそれはわかりませんが、公判の方へ押しかけることを便乗するよな言葉を漏らしておつたということを、だれか伝聞しておるようになつておつたがどうか、これはまだ確定的に伝聞いたしました。それだけしか記憶がございませんから、それが事実でないかもしれませんから、それが事実でないか申し上げかねます。

○小原参考人 その点まで私は今調べておりません。

○加藤(充)委員 先ほど所長の御報告の中にありました大正村の飛行場というのは、ちょうど前の戦争時代に、いぶんあの辺一体の土地が広範囲に上げられて、大正村は、今は八戸市に編入されておるのですが、ある意味では柏原に編入されておる東の方の村では、平均三反までも行つていらないのに、やないかと言われるほど耕作反別がかかる減りいたしまして、ために多年の生祖代々の職業である農業をやめたりあるいはよそに雇ひその他転職を

は広い関心を持った事件、こういう性質を社会的ないしは歴史的に持つた事件だと思うのです。その関係がはつきりしないと、何か赤旗をひっぱり出して来て、たくさんかき集めて来て、裁判所をおどかし上げたというようなことにだけなつては、私はまだ原因の把握が少し足りないような気がします。裁判所でもちろん必要以上の乱暴を勧めたりいたしたことは、まあ別問題といたしましても、やはり事件の社会性、従つてそういう問題を扱扱うための裁判所側の心構え、たとえばその事件の背景といふものが先入主となつてしまひでないので、最近の刑事訴訟法上

が、先ほどのお話の中に、狭い法廷でやるつもりのものであつたけれども、高裁の方の特別二号法廷を使用するようになつた。そのことは被疑者あるいは被疑者関係の方から申入れがあつて、高裁の二号法廷の方が使われるようになつたのでありますようか。  
○藤山参考人　被疑者の方の申入れであります。ただ先刻も申し上げましたように、裁判所の方で、一号法廷は一つには二階が会議室になつておりますまして、たま／＼当日は二階で会合がありまして、非常に下が騒がしいといふのと、一つは先刻申し上げました一  
号法廷よりも二号法廷の方が大きかつ

おきたいと思いますが、警備に不足があつて奪い取られてしまつた、逃げ出されてしまつたということでは、私はどうも納得いたしかねますので、もし警備に不足だといふのであるならば、あれだけの人数と、それからピストルを携帶の警官がおつて起きた事件は、單に警備が不足だということではないのではないかと私は思う。

〔委員長退席、田嶋（好）委員長代  
理着席〕

は、平均三反までも行つてないの、やないかと言われるほど耕作反別が力減りいたしまして、ために多年の生祖代々の職業である農業をやめたり、あるいはよそに雇ひその他転職を

いたしましても、やはり事件の社会性、従つてそういう問題を取扱うための裁判所側の心構え、たとえばその事件の背景といふものが先入主となつてはいけないので、最近の刑事訴訟法上

は二つには二階が全議室になつてお  
まして、たゞく当日は二階で会合が  
ありまして、非常に下が騒がしいとい  
うのと、一つは先刻申し上げました一  
号法廷よりも二号法廷の方が大きかつ

警備が不足だといふのであるならば、  
どこにそういう不足の場所があつたのか、あるいはどこに連絡等の事柄について欠陥があつたのか、いま少し具體

的にお述べいただきたいと思うのであります。

ついでだからもう一つお尋ねいたしましたが、武装警官の裁判所構内への派遣の要請あるいは警備態勢の要請といふものを警官に求める場合は、当該の裁判長である判事あるいは裁判所長がやられるのだと了解しておりますが、この場合に、先ほどのお話をと、何か騒ぎを聞いた判事が便宜的に好意的に電話をかけたというようなことがあって、所長は留守だったようでありますけれども、所長留守のときには所長にかわる責任者、次席その他があるはずだと思うのです。その場合に、かつては、やたらにわあ／＼騒ぎまわつてしまつて、結局これだけの配属した警官が役に立たなかつたということになつたのでは、その意図はいずれにいたしましても、少し秩序が裁判所側においてすでに乱れておつたのではないか、こういうふうに感じますので、その点もあわせてひとつお知らせ願いたいと思います。

ますので、厅舎の管理権を持つておられる裁判所長官の指揮を受けなければなりません。当日は今申しました二階で、の会合がありまして、その方に長官を行つておりますために上席部長の見判事が指揮に当つておつたのです。それでその伏見判事に急を告げて、伏見判事から警官の出動を求めて、わなかつたという状況であります。それから警官を要請する場合の続と申しますか、やり方であります。広島へは私年末薦任したのであります。それが以前から例の裁判所法の定による裁判所の直轄警察官に対する派出の要求手続をとらないで検察廳に通給して、それで検察廳から警察官に連絡するというやり方でずっとやつてあります。度の場合はそれがあります。それで判事がたま／＼独立して、それで警察官に云々ということは、検察廳も丁承しておつたのであります。それで警察官の連絡方を頼むとき、警察署も丁承しておつたのであります。が、来方がおそいから判事がそれをよしに催促したという形であります。

○加藤(充)委員 職員が三十人はどうなりまして、特別配備についておつておるでは、どうもそこが何でそういうことになつたのか、いくら裁判所は広いといつても、またへいがどんなに駆けたりといえども、困いは多少ともありますのでしよう、どこからでも出入りでできることで、いろいろなに駆けたりといえども、困いは多少ともありますのでしよう、どこからでも出入りでできますのであります。

やはり乱暴するということは好ましくないことでありますて、これに対する対策も必要だとと思うのですが、そういうことが何のために起きて来るかと手合にござりまするが、伏見の岸さんにお尋ねしようと思うのです。まあ、裁判所の構内に入れないで、そこで防ぎとめて、法廷はおとなしさうに思われる者だけ集めるということですが、おとなしいかおとなしくないかといふことを裁判官がおきめになつたり、警官がおきめになつたり、職員がおきめになつたりいたすと、これはどうも昔と違いまして、裁判官は天皇の裁官官じやございませんから、やはりそこに憲法的に行き過ぎが出て来るのではないか、そういう騒動が起きました場合の、法廷で問題になつた被疑事件の歴史的、社会的な性格とか性質とかいうものをはつきりさせておく必要があると思います。岸さんの先ほどの御答弁では、敗戦後特に目につくようになつて來た、同時にまた講和発効後にこの種の問題が多くなつた、こう言われるのですが、とにかく占領法令、ボ勅というものが基礎になりまして、それに基いて各種の政令というものが出了。ボ勅をものにしてしまつたのか、どうも私にはわかりません。その辺をいま少し明確にしていただきたいような気持が強いのです。が、きょうはこまかいことをお尋ねねてもいたし方ありませんから、最高裁判の岸さんにお尋ねしようと思うのです。

るいは理論上当然に失効さるべき筋合の政令といふようなものは、憲法上ないものであるとか、そういうやかましい論議は別にいたしましても、占領期間中の問題はそれが占領中であつたから犯罪視され、取締りの対象になつた、講和が発効すれば当然帳消しになるのではないか、こういふうな気持ちではないか。日本人一般の間に強いのである。これは何も「アカハタ」が出て来たからそういうふうになつたのではないと思ひます。こういふうこと関連させて、戦争中の経済罪、政治犯などについて反省してみますと、裁判所は法を適用するところである、あるいはその結果について判断をするところで、法廷といふものは神聖なる場所であることは間違いないにいたしましたが、戦争中裁判官があの毅然たる独立というような態度でやつて来たかどうかということになつて来ると、私どもよそのことのように言つていいへんあつかましいのですが、顔に汗する裁判官が一人もないだらうか、これは私ども自信が持てないであります。私のいつも思ひ出しますのは、いわゆる大津事件のときの児島裁判長のあの毅然たる護法の態度です。この問題については、あの当時日本の国家と民族が置かれておつた地位、それに伴う日本人の感情的なものが、やはりあの断固として法を守り抜いて行くという児島裁判長の考え方の中に、二つ一体になつて顕現されたと思うのです。これは総合的に歴史的にながめてみなければむずかしい問題でございましようが、私こそう思ひであります。

と今の大蔵半官が法を解説適用する  
あるいは法廷はその裁判というものを  
するところだということだけの——押  
しつけといつては言葉が過ぎるかもし  
れませんが、そういうことについて内  
省的な批判が足りないことがこういう  
ようなところにも現われている。先ほ  
ど鑑治君は、法廷に初めから乱暴をす  
る者がやつて来るのだから、そんなや  
り方じや治まりはつかぬのだというこ  
とを——暴言だと思いませんが、言いま  
した。そこで小原さんは大阪ですし、  
ちようどいらつしやいますから、私は  
ここで大阪の経験を申し上げてみたい  
と思う。あの何年か前に起つた……  
○田嶋(好)委員長代理 加藤君に一言  
注意申し上げますが、あまり脱線しな  
いように御質問を進めていただきま  
す。

ごたもなしに非常に円満で、被告人達も、さすがは神戸と違う、万歳さんだというような心境で判決を受けることができた。これは脱線しないようにな意されながら、多少脱線したと思いまですが、やはりその原因をはつきり突き詰めることなしに対策ということだけに走りますと、これはとんでもないことに相なる。対策だけではこの原因を除去するわけには断じて行かないのです。むしろその波瀾と騒ぎを大きくすることに火をつけるような形にされなりはしないかと思われるのですが、これは二十年ほどの弁護士の経験からそう感ぜられるのであります。やはり心服している人には、いい人はいいのですから、そういうところにも原因があると思うのです。先ほどお尋ねしましたように、戦争後あるいは講和発効前にこの種の事件が多くなつたというようなことを言われました岸さんに、そのことを最後にお尋ねいたしたいと思います。

て、違憲判断の権能を持つようになります。そして憲法上も高い地位を與えられて、民主政治の中心となるような重責を負託されたのであります。が、不幸なことには終戦直後占領下に置かれたのであります。この占領中は裁判官といえどもやはり最高司令官の命令で服さなければならなかつたことは、他の日本の国家機関とまったく同様であります。たとえば賞書該當者に当るかどうか、あるいはある新聞雑誌が「アカハタ」の後継紙にあるかどうかといふ判断は、これはその種の事件の裁判の基礎となるべき事項なんであります。が、それについての裁判所の独自な判断権というものは認められてはいなかつたのであります。それは最高司令官の命令としてそんなんであります。そして裁判所はその範囲内においての権能を使ひして来たのであります。私の経験しました例から拾いましても、占領下においても、日本の裁判所は、法を守るというその決意においては、先ほどお引合いになりました児島惟謙翁の精神をそのままおるのであります。そのため各所に占領軍当局と裁判所との間にトラブルが起きたのであります。これがよく御承知の通りであります。今後はすつかり独立いたしまして、裁判所が本來の憲法上の地位を持つことになりましたので、日本の裁判所はこれからその眞面目を發揮すべき時期が来たと思ひます。ボツ勅關係においていろいろく切りかえの立法等も出ておりますが、それについてどういふ判断をするかということは裁判

所の判断によつてきまることが、結局違憲判断の最終の判断は最高裁判所の判例によつてきまるわけでありまして、占領中あのような間接統治と統治方式をとられた結果、本来占領軍でやるべきことを日本の国家機関、裁判所にやらせたという面があるのです。が、その点において裁判官の独立をとやかく言つことは、ちよつと見当違いではなかろうかと思うのであります。それからもう一つ法廷の秩序維持の問題であります。これは裁判官によつていろいろな流儀があるのでありますから見ますと、現行の制度のもとでは不十分である。と申しますのは、裁判所法の規定、あるいは審判妨害罪、訴訟法上の訴訟指揮権、法廷警察権だけではまかないきれないであります。それで、法廷の審理の最中における秩序破壊行為というのは全国の裁判所至るところで起きておりますが、そういう者に対する即座に力強く制裁を加えるといふ方法は、ただいまの日本としては私は絶対必要であると考えております。

いところである。また講和の問題などについても、安保條約につきましても、憲法に違反するという輿論も相当あり、学界の意見も強いのです。法律では通りましたけれども、これは日本民族として、治外法権の問題、あるいはその他いろいろな問題について、経済的にも政治的にも、やはり国民が得心のしきれないものを感情的に少くとも持つことが多いのではないか。これは私どもが言つては譯弊がありますが、共産党とか一部少数の者が赤旗を立てて歩くというようなことではなくて、むしろ本質としては国民感情とそりが合わない。結局独立といふものが早くされなかつたという根性ますが、やはり基礎になつて出で来るのではないか。われく共産党といえども、そういう国民感情を無視して、いろいろな活動や政策を立てるものでは断じてありませんし、立てたところでそういうものは権威ある政治政策にはなり得ないものであると了解をしておりません。こういう問題は、上から——講和条約あるいは安保條約、行政協定等の発効に基いて、いろいろな法案が通ります。国会の多数決できましたからそのままの通り法律は守らねばいかぬといいましても、この疑うべからざる民族感情、民族の置かれている立場といふようなところから出て来る問題は、国会で認められた法の権威である、その基礎づけはやはり両條約に発端するものだというだけでは、なかなか承服しないものがあるのではないかろうか。またこういう民族感情というものが芯になつて、大きなものになつて行つて、日本の民族というものは更生し独立し得るものだと思いますが、裁判所は法

を適用すればいいのだ、それ以上は過剰だ。裁決はどちらでもよいのだということが決つても、やはり裁き方、扱い方の仕事に、日本人を得心させて行く一つのものが、法律の解釈、適用などのほかに、あるのではなかろうか。そういうふうなことから、もし法廷に必要以上、あるいは無用の摩擦が出て来るような場合があつたら、それはどういふ原因のために起きたかということを真剣に追究し、対策を立てる必要があると思ふのです。報告されたお言葉なり事例によりますれば、私はこういふことのないようにしなければならぬと思うのですが、そのないようにするには、先ほど来申し上げておりますよなことを、もう大きな——むろん私どもの立場から言えれば基本的なものでないだろか。それでむちやくちや言うやつは、やはり権威をもつて処置をする、こういうふうな精神なり、態度なり対策がやはり必要じゃないか、こういうふうに思いますので、小原所長や藤山裁判所長や、あなたに関連して、そんなふうな意味合いから質問をしたわけなのです。



ります。それで裁判所もいろいろ考えます。法廷内には警官を配置しないといふやうな方をとつて来て、それはそれなりにその問題は片づきました。けれども事案によつて警備が手薄と見るとまた騒ぎが起るという例もあるのであります。ですから初めから法廷を武装化するようなことは、とうてい裁判所としても乗せようという気持が非常に動きまして、このたびの広島の例はまさにそのあとの比較的穩健な方法によつたものだらうと思うのであります。あとから考へると、あるいは事前に、赤旗を押し立てて来たとき、裁判所の門で食いとめるという手もあつたといふことは十分考えられます。そういう事態になりますと、この場合の事件の性質からいつて、そこで相当の騒ぎになつたのではないか、流血の惨事を起したのではなかろうか、そういうふうに考えられるのであります。

ような不穏な行動をする者によつて開鎖されていたとしたらどうなるか。幸いにして不祥事件が小さくて過ぎたことはけつこうなことであつたが、さうなことも想像しなければならぬ。島の事件のごときは、最初は相当やつぱり所を侮辱するという点では、一応目論んで達成しておる。さような巧妙な手段によつて、次第々々に裁判の神聖を壊して行こうという戦術である。それをわれ／＼は考えるがゆえに、その干乘らないように、裁判を公正に乗り越えて、そうして神聖を保ち得る方法をいかん。この点現実にその衝に当つておる人の意見を開き、その事情に当つては、国会としてわれ／＼もしつかりした腹で検討をして、対策を立てなければならぬのでお尋ねをしておる。決して責任を追究してどうこうといふわけぢな考えでお尋ねしておのではありません。どうぞ親切に御説明願います。

攻撃の対象をいたしでおるのであります。それが従来はそれほど集団的なものではなかつたのであります。最近は、ほとんど傍聴人席を埋める傍聴人と被告人と相呼応して、そういう方法でやつて来る。正面から裁判官を売国奴とするののしり、あるいは、これはごく最近の例であります。弁護士の資格を持つておる弁護士すら、時代がかわれば、まず第一にお前を告発するぞといふ意味のことを、その弁論中に述べておる状態であります。でありますから、問題はいろいろ複雑になりますが、法廷の審理を円滑に行うための法廷内の秩序維持の問題と、それから昨今起りますような事例を考え、裁判所全体の構内を安全に保護するという二つの問題があるのです。しかもその二つの問題は、複雑微妙にからみ合つておる問題であります。従来の制度によりますと、裁判所法第七十三条に規定しておる審判妨害罪という制度があります。この審判妨害罪の制度が、これまでの裁判所侮辱制裁法案に対するところの有力なる反対意見であつたのであります。ところが審判妨害罪であれば十分じやなからうかといふが、これまでの裁判所侮辱制裁法案に対するところの有力なる反対意見であつたのであります。ところが審判妨害罪の制度といふものは、法廷内に起きる妨害行為を、検察官が通常の手続に従つて起訴して、本来の手続と別個の手続で、最初から刑事訴訟法の規定に従つて審理をやつて行くという建前であります。審判妨害罪といふものがあるにかかわらず、これまでそれが適用されたことはわざかに二、三件しかないのじや

〔田嶋（好）委員長代理退席、委員長就任〕  
長青席 あの制度を十分活用しないで、侮辱制裁法を考へると、ることは、絶対に反対だという御意見がありますけれども、ただいま申し上げましたような事情で、裁判所法の審判防害罪の規定と、いうものは実行性がない、あれが件数が少いのは、利用されないのは、やはり利用されないだけの理由があるからなんです。そこでどうすれば最も法廷の秩序が維持されるかといふのに、まず裁判官の現に審理を進めてるときに、まつ向から手続を無視し、法を無視した態度があつたときに、即座に制裁を科するという制度、英米法でコンテンプトの制度といいますが、必ずしも終戦後日本が新しく取入れようという制度ではないのであります。旧裁判所構成法の規定にあるのであります。あれは明治二十年からの古い法律ですが、五円かの罰金、五日以内の拘留を即座に裁判官が科することができます。それが、新しい裁判所法をつくりますときに、軽率に削除されて今日に至つておるのであります。どうしてならば法廷の秩序が維持できるかといふことは、これは裁判所侮辱制裁法の規定があれば、だいまのような集団行為は跡を絶つということは、おそらく言斷言できないと思います。しかしながら現在よりもはるかに法廷の審理が秩序正しく行い得る素地をつくることができると思います。法廷の秩序の維持を離れて、裁判所の全体の秩序の問題、これは警察官の派遣ということを正式に法律で規定されることになりました

ので、その点はそれで法的な備えはできたわけであります。今後その規定の実際的な運用をどうして行くか、これまでの失敗にかんがみて、新しく絶えずくふうしながら、対策を立てて行くことになろうと思ひます。

○佐瀬委員長 他に御質疑はございませんか。他に質疑がなければ、本日はこの程度にとどめておきます。

参考人の各位には、御多忙中御出席をいただき、長時間にわたり熱心に御説明を賜りまして、まことにありがとうございました。

次会は公報をもつてお知らせすることにいたします。本日はこれにて散会いたします。

昭和二十七年五月二十一日印刷

昭和二十七年六月一日發行